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Rapport de gestion du Conseil communal pour l’année 2021 

1. Avant-propos 

Il s’agit du premier rapport de gestion annuel du Conseil communal selon l’article 19 de la Loi sur 

les finances communales (LFCo, RSF 140.6) entrée en vigueur le 1er janvier 2021. 

Depuis la législature précédente, le Conseil communal se réunit en séminaire au vert en début 

de période pour se fixer des objectifs de législature. Au milieu de la législature, il se réunit à 

nouveau en séminaire au vert pour établir un bilan intermédiaire et réviser au besoin ses objectifs. 

A la fin de la législature, il tire un bilan final. Lors de la dernière législature, seul le bilan final avait 

fait l’objet d’un rapport sommaire publié dans le journal communal AvryZoom. 

Vu l’obligation nouvelle découlant de la LFCo, le Conseil communal a décidé d’utiliser le rapport 

de gestion annuel qu’il présentera chaque année au Conseil général en même temps que les 

comptes comme outil d’information principal pour faire état des principales activités et des 

évolutions importantes durant l’année écoulée que ce soit une année de début, une année en 

cours ou une année de fin de législature. 

2. 2021 : année de transition entre deux législatures 

La législature en cours a débuté en avril 2021 avec une équipe remaniée suite aux élections. 

Quatre personnes se sont représentées et ont toutes été réélus. Trois personnes ont été 

nouvellement élues. Les citoyennes et citoyens ont choisi d’élire deux femmes (une de plus que 

lors de la dernière législature) et cinq hommes. 

Le Conseil communal se compose de trois personnes issues du groupe politique « Alliance du 

Centre Droit Avry » ainsi que de deux personnes issues de chacun des deux autres groupes 

politiques : « Alliance Socialistes et Sympathisants » et « Avry en mouvement ». 

La séance constitutive du Conseil communal a eu lieu le 24 avril 2021 à la suite de la cérémonie 

officielle d’assermentation des conseillers communaux. Le Conseil communal s’est réparti les 

fonctions et dicastères comme suit : 

• Michel Moret, Syndic, réélu, Alliance Centre Droit Avry 

Dicastère : Administration générale, ordre public et économie 

• Eliane Dévaud-Sciboz, Vice-syndique, réélue, Avry en mouvement, 

Dicastère : Aménagement, mobilité, énergie et travaux publics 

• Alexandra Lovey, nouvelle élue, Alliance Socialistes et Sympathisants 

Dicastère : Enseignement, formation et loisirs 

• Marius Achermann, réélu, Alliance Socialistes et Sympathisants 

Dicastère : Eaux, nature et paysage 

• Christian Hofmann, réélu, Alliance Centre Droit Avry 

Dicastère : Constructions, immeubles, édilité et AvryZoom 

• Jean-Marc Meyer, nouvel élu, Alliance Centre Droit Avry 

Dicastère : Finances, sport et culture 

• Robin Schwab, nouvel élu, Avry en mouvement 

Dicastère : Santé et affaires sociales 
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Le Conseil communal fait partie de 18 associations ou ententes intercommunales pour lesquelles 

il a fallu nommer rapidement des représentants communaux à leurs organes législatifs (en règle 

générale appelés « assemblée des délégués »). Dans certains cas, le Conseil communal a 

également dû nommer directement ou proposer des candidats pour siéger au sein de leurs 

organes exécutifs (en règle générale appelés « comité directeur »). Pour le cas particulier de 

l’Agglomération de Fribourg, c’est le Conseil général qui a désigné les représentants d’Avry. La 

liste de ces associations et ententes intercommunales ainsi que les représentants communaux 

au 31 décembre 2021 se trouve en annexe du présent rapport. 

Le Conseil communal a également renouvelé dans les semaines qui ont suivi les membres des 

commissions et autres groupes de travail placés sous sa compétence décisionnelle. Les 

membres des commissions de la compétence du Conseil général ont été nommés directement 

par le Conseil général. La liste des commissions et des groupes de travail communaux ainsi que 

leurs membres au 31 décembre 2021 se trouve en annexe du présent rapport. 

Il s’est réuni en séminaire au vert l’après-midi du 19 ainsi que la journée du 20 août 2021 pour 

discuter entre autres des grands axes de la législature 2021-2025. Il s’est fixé comme principal 

axe de législature les actions intergénérationnelles qui sont à prendre en compte dans la mesure 

du réalisable par chaque conseillère et conseiller dans son travail quotidien et dans ses projets. 

Durant ce séminaire, le Conseil communal s’est entendu sur une chartre et des principes de 

management ainsi que sur une stratégie de communication. 

3. Relations avec le Conseil général 

Le Conseil communal a participé en 2021 à quatre séances du Conseil général, la première dans 

sa composition de la législature précédente et les trois suivantes dans sa composition actuelle. 

Il a présenté en 2021 au Conseil général les messages suivants : 

Séance du 13 avril 2021 

▪ Message concernant les comptes 2020 

Les comptes 2020 ont été approuvés par le Conseil général. 

▪ Message concernant le crédit relatif à la construction d’un chemin piétonnier dans le secteur 

de Fontanettes-Est et réalisation d’un bouclage de l’adduction d’eau 

La demande de crédit a été acceptée par le Conseil général. 

▪ Message concernant le crédit relatif à l’assainissement d’une conduite d’adduction d’eau 

potable à la route de Seedorf 

La demande de crédit a été acceptée par le Conseil général. 

▪ Message concernant le crédit complémentaire relatif aux travaux d’assainissement de 

l’auberge communale de Rosé 

La demande de crédit complémentaire a été acceptée par le Conseil général. 

▪ Message concernant l'approbation des statuts de l’Association Régionale de la Sarine (ARS) 

Les statuts ont été approuvés par le Conseil général. 

Séance du 11 mai 2021 

▪ Message concernant le crédit relatif à la construction de la TransAgglo secteur 

CO-Sarine-Ouest vers Rosé 

La demande de crédit a été acceptée par le Conseil général. 

▪ Message concernant le crédit pour la construction d’un axe de mobilité douce reliant la 

TransAgglo au village via le futur cheminement MD Fontanettes-Est 

La demande de crédit a été acceptée par le Conseil général. 
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Séance du 26 août 2021 

▪ Message concernant la position du Conseil communal quant au fait qu'Avry demeure dans le 

périmètre de fusion du Grand Fribourg 

Le Conseil général a pris acte de la position du Conseil communal. 

Séance du 14 décembre 2021 

▪ Message concernant le budget 2022 

Le budget 2022 a été approuvé par le Conseil général. 

▪ Message concernant la planification financière 2022 - 2026 

Le Conseil général a pris acte de la planification financière. 

▪ Message concernant le crédit relatif au renouvellement d’une conduite d’adduction d’eau 

potable à la route du Grand-Clos 

La demande de crédit a été acceptée par le Conseil général. 

Il est réjouissant pour le Conseil communal de constater qu’en 2021 toutes les propositions de 

décision soumises dans ses messages au Conseil général ont été approuvées par ce dernier. 

Le Conseil général a transmis au Conseil communal en 2021 pour traitement et réponse les 

propositions et postulats suivants : 

▪ 13.04.2021, n° 18, Isabelle Python, Avry en mouvement : 

Examiner la question d’une augmentation dans le budget 2022 du montant dévolu à l’aide 

aux devoirs en fonction des besoins recensés 

▪ 11.05.2021, n° 19, Martin Joël, Alliance Centre Droit Avry : 

Analyser la possibilité de développer les zones 30 km/h aux alentours de l’école primaire 

d’Avry : route du Covy, route des Fontanettes, route des Murailles secteur ancienne laiterie 

et éventuellement d’autres 

▪ 14.12.2021, n° 20, Holzer Jean-Philippe, Alliance Socialistes et Sympathisants : 

Demande de rouvrir le dossier de ramassage et de tri des déchets verts afin de trouver des 

solutions satisfaisantes et économiques qui vont dans le sens d’un développement durable 

Le Conseil communal a donné réponse en 2021 aux propositions et postulats suivants qui sont 

ainsi classés : 

▪ 26.08.2021, n° 18 du 13.04.2021, Isabelle Python, Avry en mouvement : 

Examiner la question d’une augmentation dans le budget 2022 du montant dévolu à l’aide 

aux devoirs en fonction des besoins recensés 

▪ 14.12.2021, n° 17 du 09.12.2020, Isabelle Python, Avry en mouvement : 

AES, revoir les rabais sur les repas de CHF 3.- par enfant pour les revenus jusqu'à 

CHF 50'000.- qui semble non utilisé ainsi que le tarif dégressif qui semble insignifiant et ne 

pas tenir compte des familles à faibles revenus ou des familles nombreuses 

Les réponses à ces propositions et postulats ainsi classées sont disponibles sur le site internet 

de la commune (www.avry.ch → Politique → Conseil général →Propositions et postulats). 

4. Séances du Conseil communal 

Le Conseil communal a siégé 37 fois durant l’année 2021 : 16 fois dans sa composition de la 

législature précédente et 21 fois dans sa composition actuelle. 

Il a traité en 2021, sans tenir compte des permis de construire, 199 dossiers différents sur 

lesquels il a dû prendre des décisions. A cela s’ajoutent 46 demandes de permis de construire. 

http://www.avry.ch/
https://www.avry.ch/propositionsetpostzulats
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5. Personnel 

Six collaboratrices et collaborateurs ont été engagé-e-s en 2021, soit sur la base d’un contrat à 

durée indéterminée (CDI) soit sur la base d’un contrat à durée déterminée (CDD). Trois 

personnes sont parties, soit parce qu’elles ont choisi de donner une nouvelle direction à leur 

carrière, soit parce qu’elles sont parties à la retraite, soit parce que leur contrat à durée 

déterminée est arrivé à échéance. Six collaboratrices et collaborateurs ont reçu en 2021 une 

gratification pour ancienneté. 

ARRIVEES Date Service 

Bardy Nicolas 01.02.2021 Service technique 

De Reyff Pierre CDD 03.09.21 au 31.01.2022 Administration 

Devathasan Induja 30.08.2021 Aide aux devoirs 

Pereira de Carvalho Joaquim 01.02.2021 Conciergerie 

Popaj Ardita 30.08.2021 Aide aux devoirs 

Yerly Marie 24.08.2021 AES (stagiaire) 
 

DEPARTS Date Service 

Chenaux Pierre (retraite) 31.12.2021 Centre de tri 

Equey Cynthia 31.08.2021 Administration 

Pillonel Lena (CDD) 12.07.2021 AES (stagiaire) 
 

GRATIFICATIONS POUR 
ANCIENNETE 

Nombre d'années Service 

Cardenas Karla 10 ans AES 

Fragnière David 5 ans Edilité 

Guillet Myriam 10 ans Aide aux devoirs 

Keller Rose-Angela 15 ans AES 

Nicolet Gisèle 35 ans Administration 

Sciboz José 15 ans Conciergerie 

6. Principales activités et évolutions importantes en 2021 

Difficile de parler des principales activités et évolutions importantes en 2021 sans parler de la 

pandémie de la Covid-19 qui a perturbé à nouveau les activités communales avec la suppression 

de quelques-unes des manifestations prévues, comme par exemple le Noël des aînés. 

Par contre, la fête du 1er août ainsi que le Coup de balai et la fête des jubilaires en septembre ont 

pu être organisées durant des accalmies et ce fût des moments réjouissants. Le souper de fin 

d’année, auquel sont invités les collaboratrices et les collaborateurs, les membres du Conseil 

communal, du Conseil général, des commissions et des groupes de travail ainsi que les 

bénévoles du service de repas à domicile, a également pu avoir lieu entre deux vagues à 

l’auberge communale : 58 personnes ont participé le 16 novembre à cette soirée devenue 

maintenant traditionnelle et animée cette fois par un duo de musique bavaroise. Bien que n’étant 

pas à proprement parler une manifestation communale, puisqu’il s’agit d’une entente 

intercommunale, il faut également relever que les festivités liées aux 30 ans d’activités de la 

Bibliothèque régionale d’Avry, la BRA, ont aussi pu avoir lieu les 8 et 9 octobre 2021 par le plus 

grand des hasards pandémiques entre deux vagues et ont rencontré un franc succès. 

Pour ce premier rapport de gestion, le Conseil communal a décidé de se concentrer 

principalement sur les activités réalisées au niveau communal. Bien qu’une partie importante du 

travail et du temps des conseillères et conseillers se fait au niveau des collaborations 

intercommunales ou régionales, le rapport de gestion fait mention seulement de quelques 

évolutions majeures qui ont ou auront un impact important sur la commune. 
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Les principales activités et évolutions importantes en 2021 sont les suivantes (par ordre 

alphabétique) : 

Accueil extra-scolaire 

81 enfants de la 1H à la 8H ont fréquenté l’Accueil extra-scolaire en 2021, à raison de 20'625 

heures soit 542 heures par semaine. En termes de présences, ceci correspond à 8626 présences 

annuelles et 227 présences par semaine, sachant qu’il y a six plages horaires par semaine, 

s’étalant de 7h à 18h. 

Entre autres activités festives, l’année a été marquée par le lancement d’une fête de départ pour 

les 8H qui quittent l’école primaire.  

Aide aux devoirs 

Toujours plus sollicité, le service d’aide aux devoirs s’est enrichi d’une auxiliaire supplémentaire 

en 2021. Désormais, six dames du village accompagnent une vingtaine d’élèves de l’école 

primaire. Il s’agit de : Induja Devathasaan, Caroline Galley, Myriam Guillet, Anne Maradan, Rose-

Marie Maudry et Ardita Popaj. Quant à Christina Krummenacher, elle a décidé de rester à 

disposition uniquement pour des remplacements. 

Aménagement du territoire 

Suite à la décision du Tribunal fédéral qui confirme la décision du Tribunal cantonal, le Canton a 

procédé à l’analyse de la révision générale et de la révision partielle du Plan d’Aménagement 

Local (PAL) au regard du nouveau plan directeur cantonal applicable et a publié le 05.02.2021 

ses propositions de décisions dans la Feuille officielle sous la forme d’un droit d’être entendu. La 

commune d’Avry a usé de son droit, tout comme vraisemblablement les recourants et d’autres 

personnes intéressées, et a déposé le 8 mars sa détermination demandant au Canton de revoir 

l’une ou l’autre de ses propositions de décisions. 

Après avoir analysé les déterminations reçues, le Canton a approuvé la révision générale et la 

révision partielle du PAL le 13 octobre 2021. Des recours ont été déposés dans les délais légaux 

contre cette décision au Tribunal cantonal. A fin 2021, ce dossier était en cours de procédure au 

Tribunal cantonal. 

AvryZoom 

La commission d’information renouvelée suite au changement de législature a remanié en partie 

la brochure d’information en créant entre autres trois nouvelles rubriques : la rubrique verte, la 

rubrique historique et Avry-Images. Dans cette dernière rubrique, les manifestions communales 

comme la Fête nationale ou la Saint-Nicolas sont présentées en photos. 

Centre d’animation 

Le Conseil communal a initialisé le mandat d’étudier la réouverture d’un centre d'animation. Un 

groupe de travail ad hoc (cf. annexe) a reçu la mission d’élaborer un concept d'ici juin 2022. 

Après quelques séances, le groupe de travail s'est rendu compte qu'il doit se faire épauler par 

un-e professionnel-le de la branche capable de mettre l'ensemble des réflexions et des objectifs 

dans un cadre et de conduire les différentes étapes du projet, comme récolter les besoins des 

publics-cibles, rechercher des partenaires potentiels et coordonner l'ensemble des étapes. La 

Commune a demandé et obtenu une subvention auprès du SEJ afin de cofinancer le mandat 

donné à une coordinatrice de projet externe. L’objectif est d’offrir à terme un lieu de rencontre et 

de loisirs mais également d’activités ponctuelles, par exemple avec des sociétés ou des 

entreprises locales ou de moments de discussions et développement personnels. 
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Culture 

Après un hiver et un printemps tous deux marqués par les restrictions sanitaires, la culture a pu 

profiter de l’accalmie de la pandémie de COVID-19 durant la période estivale. 

Ainsi la fête du 1er août a pu avoir lieu dans les meilleures conditions. Même la météo s’est ralliée 

à la fête avec quelques rayons de soleil et surtout un temps sec tout au long de la soirée. Le feu 

d’artifice traditionnel a ainsi pu briller de toutes ses étincelles et pétarader pour notre plus grand 

plaisir. 

Les RFI décentralisées sont venues nous rendre visite au CO, comme à leur habitude. Comme 

cet événement a généralement lieu à l’intérieur, certaines mesures sanitaires étaient alors 

nécessaires. Mais le groupe folklorique espagnol a su transmettre sa joie de vivre aux nombreux 

spectateurs présents qui en gardent un très bon souvenir. 

D’autres manifestations plus petites, mais très enchanteresses ont pu aussi avoir lieu. Ainsi 

Monsieur Olivier Hauser et son équipe ont su nous faire partager leur passion des champignons 

lors de la visite du sentier mycologique de la Chanéaz. Ces petites retrouvailles ont permis de 

garder durant toute l’année 2021 un esprit et une entente villageoise très appréciés. 

Ecole maternelle 

29 enfants fréquentent l’école maternelle depuis août 2021 contre 32 durant l’année scolaire 

2020-2021, soit trois enfants de moins que durant l’année scolaire précédente. Tout comme 

durant l’année scolaire 2020-2021, 18 sont des enfants d’Avry. Les autres enfants viennent des 

communes voisines suivantes : Arconciel (2), Matran (5), Neyruz (2) et Prez (2). 

Cette année scolaire sera la dernière ligne droite pour Ariane Genilloud qui a souhaité prendre 

sa retraite anticipée et qui aura dirigé l’école maternelle durant 23 ans. 

Ecole primaire 

La fusion temporaire des écoles d’Avry et Matran en un unique cercle scolaire a eu pour 

conséquence la fermeture de classes pour la période 2021-2022. Une intense collaboration s’est 

développée entre les Conseillères communales en charge des écoles des deux communes et la 

responsable du cercle scolaire. Les communes de Matran et Avry ont proposé aux autorités 

cantonales de financer elles-mêmes ces postes, ce qui a été accepté seulement pour le poste 

de classe enfantine (1-2H). La fermeture d’une classe en primaire n’a pas pu être évitée et c’est 

pourquoi une petite dizaine d’élèves matranais de 5H et 6H font le trajet vers Avry depuis le 26 

août 2021. 

Eau potable 

Afin d’assurer la fourniture des quelques 165'000 m3 d’eau potable consommés chaque année 

dans la commune, Avry est, depuis sa création à la fin des années 90, membre de l’association 

intercommunale pour l’alimentation en eau de Sarine-Ouest (AESO). En 2021, cette association 

qui fournit de l’eau à env. 12'000 habitants a mis en service une nouvelle conduite 

d’interconnexion en direction de Nonan qui permet de s’approvisionner également depuis le 

grand réservoir de Belle-Croix à Villars-sur-Glâne. 

La connexion des réseaux permet une meilleure sécurité d’approvisionnement mais elle peut 

aussi avoir des conséquences moins réjouissantes : ainsi, suite aux intempéries qui ont frappé 

la région à la mi-juillet, une pollution microbiologique en provenance des sources de la commune 

du Gibloux a touché 11 communes sarinoises qui ont dû prendre des mesures d’urgence 

(interdiction de consommer l’eau sans l’avoir au préalable bouillie). Pour Avry, ces mesures se 

sont, heureusement, limitées au weekend des 17/18 juillet. 
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Eaux usées 

La majeure partie des eaux usées de notre commune est traitée à la station d’épuration (STEP) 

de Pensier. Cette installation qui est propriété de l’association de communes pour la gestion des 

eaux des bassins versants de la Sonnaz et de la Crausaz (AESC) a été construite il y a 30 ans 

et le renouvellement et l’assainissement de certaines parties sont devenus nécessaires. Le projet 

de transformation a été soumis au référendum financier obligatoire et le 26 septembre 2021 la 

population des 10 communes concernées a approuvé, à une très large majorité le crédit de 46 

millions nécessaire à sa réalisation. 

A noter que la STEP de Villars-sur-Glâne, qui reçoit le solde de nos eaux usées, fait également 

l’objet d’un projet d’assainissement. 

Au niveau purement communal, la mise en séparatif (séparation des eaux usées des eaux 

claires) suit son chemin. 

Energie 

L’éclairage public a été assaini à Corjolens et au P+R de Rosé, terminant ainsi l’assainissement 

de l’éclairage public sur le territoire communal.  

Finances 

L’année 2021 a été marquée par l’entrée en vigueur du nouveau Modèle Comptable Harmonisé 

de 2ème génération - MCH2. Ce nouveau modèle a chamboulé les habitudes de planification des 

comptes et redistribué des montants longtemps ancrés dans certains des dicastères vers de 

nouveaux dicastères, parfois même subdivisés certains montants entre plusieurs d’entre eux. 

Ainsi, non seulement le personnel comptable a dû s’adapter à ce nouveau plan, mais également 

les programmes informatiques de comptabilité ont dû être mis à jour. Bien souvent, des 

modifications ont dû être entreprises en 2021 sur ces programmes au fur et à mesure que de 

nouvelles informations et exigences nous arrivaient du canton. 

Aussi, le patrimoine administratif a dû être réévalué afin que sa valeur au bilan corresponde à la 

valeur résiduelle, réestimée et adaptée au bilan au 1er janvier 2021. La réserve de réévaluation 

du patrimoine administratif créée par ce biais sera dissoute linéairement sur 10 ans. 

Quant au patrimoine financier, il a été réévalué à sa valeur boursière ou à sa valeur nominale 

pour les titres non côtés en bourse. La réserve de réévaluation du patrimoine financier créée par 

ce biais a été dissoute au 31 décembre 2021. 

Les amortissements supplémentaires et la dissolution du dixième de la réserve du patrimoine 

administratif provoquent un écart important entre les comptes et le budget 2021. 

Ce résultat positif est certes bienvenu, mais mis en relation avec la réévaluation du patrimoine 

administratif et l’endettement important de la commune, il laisse envisager prudemment les 

années à venir. 

Fusion du Grand-Fribourg 

La fusion du Grand-Fribourg a été un événement important de l’année 2021 qui s’est soldé par 

un refus marqué de la population de rester dans le périmètre de fusion et de continuer les travaux. 

Ce projet de fusion ayant été également refusé par la grande majorité des communes du 

périmètre, l’Assemblée constitutive du Grand-Fribourg s’est dissoute à la fin 2021. 

Immeubles 

En plus des travaux d’entretien réguliers, deux mandats d’étude ont été attribués d’une part pour 

analyser les problèmes d’étanchéité du bâtiment de l’école primaire et d’autre part pour 

l’assainissement du bâtiment 78 et de la halle de sport en particulier au niveau de la toiture. 
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Intempéries 

L’année 2021 a été marquée par de fortes intempéries estivales qui ont nécessité d’importants 

travaux de remise en état suite aux dégâts causés comme par exemple à la jonction entre la 

route cantonale et la route des Fontanettes. 

Suite à ces intempéries, le Conseil communal a décidé de la création d’un groupe de travail 

interne pour lister les zones sensibles et proposer des mesures pour la création et l’amélioration 

des infrastructures ainsi que pour sensibiliser les exploitants agricoles et les propriétaires à cette 

problématique. En 2021, l’inventaire des zones à risque a été établi : 12 zones critiques ont été 

relevées. Certaines mesures d’urgence ont été réalisées, comme par exemple le remplacement 

de certaines conduites ou des curages. 

Mobilité 

Le permis de construire pour la TransAgglo dans le secteur Avry Centre a été délivré, mais a fait 

l’objet de recours contre cette décision au Tribunal cantonal dans les délais légaux. A fin 2021, 

ce dossier était en cours de procédure au Tribunal cantonal. 

Suite au l’approbation par le Conseil général du crédit d’investissement pour la TransAgglo dans 

le secteur CO – Gare de Rosé, des négociations avec les propriétaires de l’article 2587 NM sur 

lequel il est prévu de construire une partie de la rampe d’accès de la TransAgglo jusqu’au pont 

de la Praly pour traverser la voie de chemins de fer ont eu lieu et ont abouti à la vente de cette 

parcelle à la Commune qui en est devenu propriétaire le 04.11.2021. 

L’arrêt de bus de Marie-Favre a été mis en service pour la ligne TPF 340. 

Le plan de mobilité scolaire a été finalisé.  

Protection civile 

Les délégués des communes-membres de l’Organisation intercommunale du groupement de 

protection de la population de Sarine-Ouest (ORCOC) ont décidé à l’unanimité lors de leur 

séance du 20 octobre 2021 de proposer à leurs conseils communaux respectifs de dissoudre 

cette entente intercommunale au 31 décembre 2021, celle-ci étant à leurs yeux devenue 

obsolète. En effet, le Canton s’est adressé directement aux communes sans faire appel à cette 

structure tant pour la crise de la COVID-19 que pour la pollution des eaux de 2021. L’ensemble 

des conseils communaux des communes concernées, Autigny, Avry, Chénens, Cottens, 

La Brillaz, Matran, Neyruz et Prez ont approuvé cette dissolution qui a été communiquée au 

Canton le 16 novembre 2021. Cette dissolution a pour conséquence qu’à partir du 1er janvier 

2022, chaque commune assurera elle-même la responsabilité des situations d’urgence, ce qui a 

déjà été le cas dans les deux situations mentionnées ci-dessus. 

Repas à domicile 

La pandémie a compliqué également en 2021 l’organisation de ce service apprécié qui repose 

sur une base de bénévolat, les livreuses et livreurs recevant uniquement un défraiement 

forfaitaire de CHF 25 par jour de livraison effectué servant à compenser une partie des frais 

d’entretien de leur véhicule privé.  

En 2021, 11 personnes ont bénéficié de ce service et 1143 repas leur ont été distribués.  

Les bénévoles ayant œuvré en 2021 à la bonne marche de ce service sont : Enrico Aliteri, Paul 

Badoud, André Delley, Laurent et Geneviève Dessibourg, Bernadette Frossard, Claire-Lise 

Hemeryck, Geneviève Renevey (en charge également de l’organisation et de la coordination), 

Dan Sbaraglia, Dominique Schaer et Senthilkumar Thirunavukarasu. 
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Réseau Santé Sarine (RSS) et Sapeurs-Pompiers 2020+ 

Le projet de transformation du Home médicalisé de la Sarine, du Foyer de jour, de l’administration 

du RSS et de création de la centrale des ambulances, devisé à plus de 49 millions et soumis au 

référendum financier obligatoire, a été approuvé à une très large majorité par la population des 

communes concernées. 

Dans le cadre de la révision totale de la Loi sur la défense incendie et les secours (LDIS), 

approuvée au début 2021 par le Grand-Conseil et devant en principe entrer en vigueur le 

1er janvier 2023, la Conférence régionale pour des infrastructures régionales et un 

développement régional coordonné (CRID), regroupant l’ensemble des communes de la Sarine  

a approuvé, lors de sa 14ème séance du 4 février 2021 à une très large majorité le principe d’une 

intégration d’un secteur « Secours » (Pompiers-ambulances) au sein du Réseau Santé Sarine. 

Les communes seront amenées en 2022 à valider définitivement ce choix en approuvant les 

statuts révisés du RSS. 

Sport 

Les associations sportives ont souffert de la situation provoquée par la pandémie de COVID-19. 

Elles ont dû faire face aux changements répétés des mesures sanitaires. Elles ont également dû 

faire preuve d’imagination pour garder la motivation de leurs membres et assurer leur 

renouvellement. 

La Commune dans un esprit de solidarité envers ces associations a maintenu le soutien offert 

tant par la mise à disposition d’infrastructures que par des subventions. 

Stand de tir 

Etant donné qu’aucun accord n’a pu être trouvé avec l’ensemble des propriétaires concernés 

pour que la Commune puisse être propriétaire des installations de tir et puisse obtenir des 

servitudes garantissant la pérennité du stand de tir, le Conseil communal s’est trouvé dans 

l’obligation de chercher une solution alternative pour remplir et garantir à long terme ses 

obligations légales en la matière. 

Ce sera le stand de tir de Prez, géré par la Société de tir de Prez et environs qui est propriétaire 

des infrastructures, qui sera dorénavant le stand de tir intercommunal des communes d’Avry, 

Matran, Ponthaux et Prez. Une convention entre ces communes et la société de tir de Prez et 

environs a été signée le 19 avril et entrera en vigueur le 1er janvier 2022. La commune-siège de 

cette nouvelle entente intercommunale est la commune de Prez. 

Travaux publics 

Les chantiers suivants ont été terminés en 2021 : 

• route des Tuileries et route de l’Industrie ; 

• trottoir à la route de Seedorf et arrêt de bus à Marie-Favre. 
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Annexes 

1. Liste des commissions et des groupes de travail communaux 

Nom Type Membres Appartenance1 Fonction 

Affaires culturelles Commission (CC) Albrecht Georges 
Chenais Frédéric 
Crausaz David 
Meyer Jean-Marc 
Minka II Andrea 
Renevey Léa 
Yerly Dylan 
Vonlanthen Jean-Marie 

C 
C 
C 

CC 
C 

CG 
CG 
C 

 
 
 

Président 

Affaires sociales Commission (CC) Camélique Muriel 
Chenais Frédéric 
Clément Maurice 
Mabellini-Dévaud Marie Hélène 
Pezzano Nathalie 
Schär Dominique 
Schwab Robin 

C 
C 
C 
C 

CG 
C 

CC 

 
 
 
 
 
 

Président 

Aménagement et mobilité Commission (CG) Achermann Marius 
Bardy Nicolas 
Bourgeois Mathieu 
Bouverat François 
Dévaud-Sciboz Eliane 
Jemmely Nadia 
Martin Joël 
Mettraux René 
Python Isabelle 
Yerly Dylan 

CC 
E 

CG 
CG 
CC 
CG 
CG 
CG 
CG 
CG 

 
Secrétaire 

 
 

Présidente 
 

Cité de l’énergie Groupe de travail Abel Didier 
Achermann Marius 
Bardy Nicolas 
Bossy Patricia 
Dévaud-Sciboz Eliane 
Favre Nicolas 
Hemeryck Pierre 
Mettraux René 
Minka II Jean-Marie 
Sciboz Lauriane 
von der Weid Géraldine 

C 
CC 
E 
C 

CC 
CG 
C 

CG 
C 

CG 
CG 

 
 

Secrétaire 
 

Présidente 

Financière Commission (CG) Caron Thierry 
Cerf Philippe 
Cotting André-Claude 
Constantin Isabelle-Anne 
Favre Nicolas 
Macherel Benoît 
von der Weid André 

CG 
CG 
CG 
CG 
CG 
CG 
CG 

 
 
 
 

Président 

Information Commission (CC) Bongard Mathieu 
Fasel Doriane 
Hofmann Christian 
Meyer Jérome 
Ottey Meriem 

CG 
E 

CC 
C 
C 

 
Secrétaire 
Président 

Animation et  jeunesse Groupe de travail Dafflon Guillaume 
Haymoz Sandrine 
Lovey Alexandra 
Renevey Geneviève 
Vienne Laurent 

  
 

Présidente 

Naturalisation Commission (CG) Crausaz David 
Ecoffey Laurence 
Guillet Myriam 
Vignot Bérengère 
Vipret Julien 
Schwab Robin 

C 
CG 
CG 
C 

CG 
CC 

 
Présidente 
Secrétaire 

 

1 E = employé-e communal-e ; C = citoyen-ne ; CC = conseiller-ère communal-e ; CG = conseiller-ère communal-e 
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2. Liste des associations et ententes intercommunales 

Nom Type Représentant-e  
au législatif 

Représentant-e 
à l’exécutif 

AESC Association intercommunale 
pour l’épuration des eaux des bassins 
versants de la Sonnaz et de la 
Crausaz  

Association Hofmann Christian 
Dévaud-Sciboz Eliane 

Achermann Marius 

AESO Association intercommunale 
pour l’alimentation en eau de Sarine 
Ouest secteur Nord 

Association Hofmann Christian 
Dévaud-Sciboz Eliane 

Achermann Marius 
 

Agglo – Agglomération de Fribourg Corporation de 
droit public 

Achermann Marius 
Moret Michel 
von der Weid Géraldine 

Dévaud-Sciboz Eliane 

ARCOS – Association Régionale à 
buts multiples des communes Ouest 
Sarinoises 

Association Lovey Alexandra Schwab Robin 

Association des Communes 
fribourgeoises 

Association Moret Michel - 

Association du Cycle d’orientation 
de Sarine-Campagne et du Haut-Lac 
français 

Association Lovey Alexandra 
Moret Michel 

Achermann Marius 

BRA – Bibliothèque Régionale d’Avry Entente  Lovey Alexandra 

CSPI MAN - Corps des sapeurs-
pompiers Matran-Avry-Neyruz 

Entente - Moret Michel 

Entente intercommunale du stand de 
tir Prez et environs 

Entente - Moret Michel 

Fondation Saint-Martin à Cottens Fondation - Clément Maurice 

Forêts Sarine Corporation Achermann Marius - 

ORCOC Organisation 
intercommunale du groupement de 
protection de la population de Sarine-
Ouest 

Organisation 
intercommunale 

Moret Michel - 
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Réseau Santé Sarine RSS Association Schwab Robin - 

SACCO Entente intercommunale 
« SACCO » taxe au sac 

Entente Hofmann Christian - 

SAIDEF Société anonyme pour 
l’incinération des déchets du canton 
de Fribourg et de la Broye vaudoise  

Société Hofmann Christian - 

SLPPI Service de Logopédie, 
Psychologie et Psychomotricité 
intercommunal 

Entente Lovey Alexandra - 

Société coopérative de la résidence 
de l’Arney 

Société 
coopérative  

- Meyer Jean-Marc 
Schwab Robin 
 

STEP de Villars Construction et 
exploitation de la station d’épuration 
des eaux usées de Villars-sur-Glâne 
et environ 

convention Achermann Marius - 

 


